
Профессору Александру Иоси
фовичу Валуеву скоро будет 65 
лет. Но он считает себя ровесни
ком революции: Октябрь дал
ему путевку в жизнь, помог 
стать ученым. Его воспитала 
партия, партия дала черты чело
века новой, передовой эпохи, 
эпохи социализма.

Весной 1917 года Саша Валуев 
окончил реальное училище и 
был отправлен на западный 
фронт, где Временное правитель
ство продолжало участвовать в 
схватке империалисти ч е с к и х 
держав. В то время Саша много
го не понимал, трудно было разо
браться в сложности развернув
шихся событий. Большевики, ко
торые были среди солдат, помог
ли ему понять жестокость и бес
смысленность захватнической 
войны, сформировали его миро
воззрение.

В годы гражданской войны ря
довой Валуев снова взял винтов
ку и встал на защиту Советской 
власти.

1923 год — начало научной и 
финансовой деятельности А. И. 
Валуева в промышленности и на 
транспорте. Одновременно Алек
сандр Иосифович учился заочно 
в Казанском финансово-экономи
ческом институте.

После Великой Отечественной 
войны начался новый этап в его 
трудовой жизни. В 1945 году 
майор А. И. Валуев был уволен 
в запас. С этого времени он ста

новится преподавателем, посвя 
щает себя подготовке специали
стов в области экономики.

С осени 1961 года Александр 
Иосифович работает в нашем 
университете. Он заведует ка
федрой статистики, математики 
и бухгалтерского учета.

Скоро выйдет в свет новый его 
учебник для экономических ву
зов и факультетов—> «Бухгалтер
ский учет и анализ баланса^, 
написанный в сотрудничестве с 
начальником планово-экономиче
ского отдела ВИЗа А. А. Скорохо
довым. А всего опубликовано 
свыше двух десятков работ Алек
сандра Иосифовича. И все они 
выполнены на конкретном про
изводственном материале.

Свой 'богатый опыт
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Александру Иосифо
вичу—65 лет, но он по
лон энергии, интерес
ных идей и намерений. 
Он не остается равно- 

знания душным ни к одному
Александр Иосифович щедро от- начинанию, будет ли 
дает людям. Он читает лекции в это совместная с сов- 
общественном экономическом ин- нархозом работа, или 
ституте, ведет занятия в Народ- творческое содружество 
ном университете экономических с предприятиями, или 
знаний, участвует в заседаниях научно - исследователь- 
делового клуба «Экономической скан работа, 
газеты». Нынче осенью науч-

Его содержательные, яркие ная, педагогическая и 
лекции с интересам слушают не общественная деятель- 
только студенты, но и коллеги- ность А. И. Валуева по-
преподаватели. Бывает он и на 
занятиях молодых педагогов, по
могает им советом, доброжела
тельными замечаниями.

Требовательно и заботливо ру
ководит А. И. Валуев аспиранта
ми, консультирует их, содейству
ет в получении материала для 
разработки тем. Много раз вмес
те с аспирантом И. Дьяченко по
бывал он на заводе имени Воров
ского, чтобы помочь проверить 
на практике и внедрить методи
ку организации нормативного 
учета.

лучила высокую оцен
ку: Высшая аттестаци
онная комиссия утвер
дила его в ученом зва
нии профессора. И все, 
кто знает профессора 
коммуниста Александра 
Иосифовича Валуева, 
искренне радуются это
му.

А. Л. ЛУЗИН, 
старший преподаватель.

На снимке:
А. И. ВАЛУЕВ 

Фото А. ПИСКАРЕВА.

Большая химия
Коллектив химического факультета го

рячо приветствует решение ЦК КПСС о 
созыве очередного Пленума ЦК КПСС 
9 декабря 1963 года, «а  обсуждение кото
рого выносится вопрос «О дальнейшем  
развитии химической промышленности и 
широком использовании химических про
дуктов и материалов в народном хозяй
стве».

Мы, химики, отлично понимаем, что без 
развития химической промышленности 
невозможно решить самые насущные про
блемы коммунистического строительства: 
повышение производителкности труда,

- ударный ф р о н т
быстрый рост общественного богатства, 
создание изобилия продуктов питания и 
товаров широкого потребления.

Коллектив химфака уверен, что реше
ния этого Пленума разрешат самые на
сущные задачи нашего народного хозяй
ства, и со своей стороны мы сделаем все 
возможное для улучшения подготовки вы
сококвалифицированных специалистов для 
нашей науки и промышленности.

В. А. КУЗНЕЦОВ, 
декан химического факультета, 

доцент.

Уыиверситет праздничный
В октябрьском маршеДорогие черты вождя

Незабываемый образ вождя! 
Он воплощен в многочисленных 
скульптурах, картинах, рисун
ках. Вновь оіжили его дорогие 
черты, когда смотрели студенты- 
искусствоведы фильмы «Ленини- 
ана» скульптора Андреева» и 
«Художник Бродский».

Показом этих фильмов начала 
работу киноаудитория филологи
ческого факультета. Два раза в 
неделю здесь будут демонстриро
ваться учебные фильмы.

Это был хороший праздничный 
подарок.

На снимках: (снизу вверх):
1. Праздничная колонна универ
ситета; 2. Для истории: Р. Юфа 
снимает праздник; 3. Вот такие 
улыбки были у всех нас 7 но
ября; 4. Праздник приветствуют 
студенты.

Фото В. КОВАЛЕВА.

Улыбки, улыбки, у л ы б к и. 
Они—в глазах прохожих, на ли
цах участников демонстраций. 
Нельзя не радоваться, не гор
диться в этот праздничный день, 
когда знаешь, какой титаниче
ский путь проделан за 46 лет 
Советской власти нашей страной, 
нашим народом.

Улицы напоминают горные ре
ки. Здесь все бурлит и клокочет, 
неудержимо движется вперед.

Вот колонна преподавателей, 
работников и студентов нашего 
университета. Идут будущие ма
тематики, химики, физики, био
логи, экономисты, журналисты, 
филологи—все те, кто примет из 
рук старшего поколения знамя 
Октября, кому делать жизнь бо
гаче и счастливее.

И, конечно, в этот празднич
ный день без песни не обойтись 
так же, как и без улыбки. Ее

Г

подхватывают десятки людей, и 
вот она, как громадная птица, 
летит над колонной, поднимает
ся все выше и выше и словно 
вслед за нею стремится в небо 
лозунги, плакаты, портреты, воз 
душные шары. Не успели биоло
ги закончить песню «Пусть всег
да будет солнце», а над рядами 
журналистов взметнулась рево
люционная «Варшавянка».

«Выше головы, друзья!» — до 
носится голос электрика универ
ситета Романа Юфы. В руках у 
него кинокамера. Он ведет съем
ку нового документального филь
ма университетской киностудии.

На несколько минут колонна 
останавливается. Каждый ис
пользует* остановку по-своему. 
Первокурсники факультета ж ур
налистики образовали круг. Пе
реливы баяна, смех. Комсорг 
курса Владимир Сбитнев, Павел 
Шинкаренко и Федор Морозов 
лихо отплясывают «Яблочко».

Торжественно проходят сту
денты мимо памятника Ильичу. 
Слышны здравицы в честь Ком
мунистической партии, нашего 
Правительства, советского на
рода, праздничные приветствия...

7 ноября очень напоминает но
вогодний праздник. Мы воспри
нимаем его как рождение нового 
года Октябрьской революции.

С новым годом, друзья! С но
вым, 47-м годом Советской вла
сти!

Б. ЕФРЕМОВ

Наш „Коммунист“
Готовясь к кандидатским эк

заменам, работая над диссерта 
иней, мы, аспиранты, нуждаемся 
в квалифицированной консульта
ции по коренным проблемам 
марксистско-ленинской теории. И 
в этом нам неоценимую помощь 
оказывает теоретический и по
литический журнал ЦК КПСС 
«Коммунист».

В нем ставятся и разрабатыва
ются важнейшие проблемы раз
вития народного хозяйства СССР, 
мирового коммунистического и 
рабочего движения; широко ос
вещаются актуальные вопросы 
истории и теории КПСС, филосо
фии, политэкономии, литературы 
и искусства; разоблачается реак
ционная империалистиче е к а я  
идеология.

С интересом и пользой для се
бя прочел я, например, в 13 но
мере «Коммуниста» статьи о ста
новлении и развитии советского 
общенародного государства, о 
проблеме романа в современной 
литературе. Здесь же получил 
освещение малоразработан н ы й 
вопрос о месте и значении по
требительной стоимости в со
циалистическом плановом хозяй
стве.

Регулярное чтение журнала 
«Коммунист», изучение его мате
риалов помогает аспирантам ка
федр общественных, гуманитар
ных о естественных наук овладе
вать самой революционной марк 
систско-ленинской .теорией. Он 
оказывает большую- помощь всем 
студентам и сотрудникам уни
верситета. Этот журнал для 
нас—настольная книга.

Л. ШВАЛЕВ, 
аспирант кафедры истории 

КПСС

Берите с них 
пример

Дружно и организованно про
шла в этом году подписка на га
зеты и журналы на биологиче
ском факультете.

Только в университете препо
даватели, сотрудники, аспиранты 
и студенты выписали 26 экзем
пляров газет „Правда“, „Изве
стия“, „Комсомольская правда“, 
„На смену!“. 26 человек подпи
сались на партийно-политиче
ские и комсомольские журналы.

Особенно активно прошла под
писка на кафедре зоологии (за
ведующий М. Я. Марвин). Много 
периодических издании выписа
ли декан Л. А. Подсосов, заведу
ющие кафедрами М. Я. Марвин,
А. Т. Мокроносов. Доцент Н. Н. 
Данилов будет получать в 1964 
году газету «Правда», журнал 
«Коммунист» и много специаль
ных русских и иностранных из
даний. Именно ему, как самому 
активному подписчику, факуль
тет выделил такой «дефицитный» 
журнал, как «Веселые картинки».

Студенты-комсомольцы подпи
сались не только на молодежные 
издания, но также на газету 
«Правда» о специальные науч
ные журналы.

В том, что на биофаке хорошо 
прошла подписка, заслуга нарт 
организации (секретарь Р. Н. 
Оленева), деканата (декан Л. А. 
Подсосов), комсомольской орга
низации (ответственный за по
литработу Ю. Нурканов) и обще
ственного уполномоченного по 
подписке Л. Я. Топорковой.

А. ПЕТЕРЮХИН, 
общественный 

уполномоченный по подписке 
в университете.



П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

Польза семинара несомненна
Теоретический семинар преподавателей и сотрудников истори

ческого факультета в этом году начал работу с обсуждения докла
да кандидата исторических наук Ю. А. Попова «О социальных 
корнях догматизма китайских руководителей». И хотя присутство
вали специалисты-историки, интерес к обсуждаемому вопросу был 
велик. Это и понятно: всех нас глубоко огорчает ошибочная по
литика руководителей КПК. Поэтому хорошо разобраться, пра
вильно оценить события можно только на основе их всестороннего 
анализа. Этому и должен помочь семинар, о котором идет речь. И, 
надо сказать, доклад Ю. А. Попова оправдал надежды.

Он был сделан на основе(большого материала, собранного 
Ю. А. Поповым в связи с его научной работой по изучению исто

рии Китая. Докладчик на многочисленных фактах су
мел убедительно доказать, что догматизм китайских руководителей 
объясняется рядом взаимосвязанных условий, характерных для 
современного Китая. Ю. А. Попов показал, что нынешняя позиция 
китайских руководителей наносит ущерб международному рабоче- 
хму движению, противоречит традиционной дружбе советского и 
китайского народов.

Большое количество вопросов, заданных докладчику, позволяло 
надеяться, что вслед за ними последует столь же оживленное об
суждение доклада. Однако этого, к сожалению, не произошло. 
Жаль, что в семинаре приняли участие не все преподаватели, мало 
было лаборантов и аспирантов. И все ж е семинар прошел с 
пользой.

Л М. АРХАНГЕЛЬСКИЙ, 
доцент кафедры философии.

ЕС Л И  В Ы  ХО ТИ ТЕ  
СТАТЬ КО Л УМ Б А М И . . .

...Хочется в первых же строчках 
письма передать сердечный но
ябрьский привет моим хорошим 
друзьям и товарищам. Мои одно
курсники разъехались по всей 
стране. Мы переписываемся друг 
с другом., но нашим общим почто
вым ящиком осталась родная уни
верситетская газета.

Работаю я в редакции «Теле
визионных известий». Дел и 
хлопот по горло. Позавчера — 
интервью с известным скрипачей 
венгерского ансамбля Иожефом 
Печи, вчера — репортаж-беседа о 
пребывании японской делегации 
из общества дружбы «Япония— 
СССР», сегодня мчимся на 
экстренную съемку миниатюрного 
очерка о молодых парнях—бетон
щиках, завтра...

Наш край богат: здесь много 
видов диких Q птиц и 100 сортов 
рыб. Это край промысловиков 
пушнины, лесорубов, золотоиска
телей, нефтяников, моряков. Каж
дый, кто приезжает, становится 
Колумбом. Пусть не для других, 
но для себя: так много нового
открывает он!

А какие стройки! Например, 
только первая очередь будущего

целлюлозно-бумажного комбината 
будет перерабатывать в год более 
двух с половиной миллионов 
тонн деловой древесины.

В нашем крае нужны умелые и 
горячие руки журналистов, как и 
руки лесорубов, бетонщиков и 
монтажников.

Кому захочется поехать к нам, 
приезжайте сначала на практику, 
а потом... вас сагитирует сам край. 
Мы с удовольствием примем вас 
всех.

К нам приезжают тысячами. 
Вот хотя бы тысяча демобилизо
ванных воинов, которые едут в 
Амурск вслед за моими героями 
очерка—тринадцатью стройбатов- 
цами-добровольцами из одного 
взвода.

Еще бы многое можно расска
зать о своем крае, в котором ро
дился. По пора садиться за мон
таж очерка «Солдатская чертовая 
дюжина». Откладывать нельзя, 
ведь завтра... новое.

Приезжайте, мои друзья!
В. СВИРИДОВ,

редактор Хабаровской студии 
телевидения, выпускник . 

факультета журналистики. 
е :

ЗАОСТРЯЯ 
ЖУРНАЛИСТСКИЕ ПЕРЬЯ

У студентов 11 курса факульте
та журналистики радостное и 
волнующее событие: в 12 разных 
газетах нашего города начали 
они учебную практику.

«Вечерний Свердловск», «За 
тяжелое машиностроение», «Крас
ный боец», «Обувщик» — эти и 
многие другие редакции стали на 
полтора месяца их «родным до
мом».

Почин уже сделан—на страни
цах этих газет появились первые 
информации.

Это значит — практика пройдет 
успешно.

Л ПИТЕРСКИЙ

У каждого из нас есть лю
бимое занятие, для которого 
мы, несмотря на занятость, 
всегда найдем свободную ми
нуту. У Володи Сысюка, сту
дента III курса факультета 
журналистики, любимое заня
тие—фотография. Везде с ап
паратом, всегда в поисках. Се
годня требовательнее, чем 
вчера.

Удачный снимок. Сколько 
труда, времени, п о и с к о в !  
Сколько радости, истинного 
наслаждения! Разве не инте
ресно закрепить во времени 
мгновение жизни? Очень. 
Только нужно искать такие 

снимки.
И вот сейчас объектив в 

поисках кадра, который 
прочнее закрепит любовь 
Володи Сысюка к фотогра
фии.

Фото и текст

Ф и  з к  у  л ь  т у р а  и с п о р т

На ступеньку выше
Наш корреспондент обратился 

к старшвхму преподавателю ка
федры физического воспитания 
по спортивной гимнастике Ю. П. 
Сапожникову с рядом вопросов.

Вопрос: Каковы успехи гимна
стов университета в прошедшем 
1962—63 учебном году?

Ответ: Я считаю, что гимнасты 
и тренеры в прошлом году хоро
шо потрудились. Результаты го
ворят сами за себя. Гимнасты 
УрГУ выиграли первое место в 
первенстве Октябрьского райо
на. Затем в основных соревнова
ниях на первенство СО ДСО «Бу
ревестник» наши гимнасты вто
рого и третьего разрядов в упор
ной борьбе с командахми вузов 
города заняли первое место. А в 
финальных соревнованиях наши 
мастера и перворазрядники вы
ступили, на мой взгляд, блестя
ще, уступив первенство только 
команде УПИ.

Вопрос: Кто, на ваш взгляд,
особенно хорошо выступал?

Ответ: Трудно сказать, ведь
весь коллектив гимнастов очень 
ответственно отнесся к борьбе за 
честь родного университета. Но, 
пожалуй, особым трудолюбием 
отличались В. Петрова, А. Яро
славцев, М. Хрипун, В. Москов
ских, В. Кадцин.

Вопрос: Сколько спортсменов-
разрядников подготовлено за 
прошедший учебный год?

Ответ: Десять человек— I раз
ряда, 9—II, 48—III. Среди них 
первый разряд в ы п о л н и л и  
Л. Меньшикова (физический фа
культет), чемпион УрГУ по пер
вому разряду; Е. Власова, В. Му
ратова (математико-механический 
факультет), Т. Вахрушева, И. 
Красусская (физический фа
культет), В. Кадцин (факультет 
журналистики).

Вопрос: Как сейчас обстоят де
ла в отделении гимнастики?

Ответ: Мы закончили комплек
тование групп. Радует, что при
шло много новых товарищей 
Правда, они новички, но жела
ния стать хорошими спортсмена
ми у них предостаточно. Если в 
прошлом году в отделении гим
настов занималось 180 человек, 
то нынче эта цифра увеличилась 
до 220.

ТИШЕНИЯ И ПРОВАЛЫ СО СМОТРА ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Закончился традиционный смотр худо
жественной самодеятельности студентов 
первых курсов. Он помог выявить наибо
лее одаренных исполнителей и активных 
организаторов, которые должны стать 
деятельными участниками факультета му
зыкально-художественного воспитания. И 
мы очень рады, что в атом году он попол
нился способными и энергичными перво- 
курсникахми.

Нынче смотр прошел более организо
ванно, чем в предыдущие годы. В состав 
художественного совета введены сейчас 
не только преподаватели, но и студенты— 
представители всех факультетов, которые 
хорошо знают состояние культурно-массо
вой работы у себя на факультете и могут 
объективно оценивать достижения других 
коллективов.

Зрители и жюри смотра увидели и услы
шали много интересных, художественно 
грамотных и творческих номеров. В кон
церте приняли участие 116 студентов пер
вых курсов. Лучшие из них награждены 
грамотами и подарками.

Ярче, обильнее я  качественнее, чем дру
гие жанры, было представлено художест
венное чтение. Безусловно, такие испол
нители, как Ю. Важенин, Н. Хардина, А. 
Драгомирецкий, Н. Позднякова, В. Куфман 
и другие, войдут в университетские и фа
культетские агитбригады и будут- желан
ными участниками концертов.

На смотре прозвучало много стихов в 
авторском исполнении. Высокую оценку 
получили произведения Б. (Ефремова. Он 
умеет находить в жизни интересные со
бытия, острые коллизии и откликаться на 
них по-настоящему человеческими и серь
езными стихами.

Музыкальные номера В. Волкова (скрип

ка), С. Гребенщиковой (фортепьяно), А. 
Драгомирецкого (баян) привлекали вни
мание непосредственностью, свежестью и 
мастерством исполнения.

Есть среди первокурсников и певцы с 
хорошими вокальными данными. Но жюри 
отметило недостаточную подготовленность 
их к смотру.

Зрители тепло встретили появление на 
сцене трех мужских ансамблей: экономи
стов, биологов и историков. Это—отрадное 
явление, хотя исполнение ими популяр
ных песен не отличалось высоким мастер
ством. Мы надеемся, что участие этих 
юношей в университетском хоре, где их 
давно ждут, поможет им развить свои 
способности.

Почти не было на смотре танцев.
При подведении итогов смотра жюри 

учитывало не только идейно-художествен
ную сторону концертных номеров, но, 
главное,—участие первокурсников в заня
тиях факультета музыкально-художествен
ного воспитания и его кружков. Работа 
жюри была осложнена тем, что не все 
руководители и представители факульте
тов отчетливо представляли себе состоя
ние культурно-массовой работы на фа
культетах.

Программы некоторых курсов были не
продуманными, ведение их поручалось 
либо неумелым (как у мехматовцев), либо 
лишенным художественного вкуса (как у 
журналистов) людям. Выбор репертуара 
часто не соответствовал способностям и 
возможностям исполнителей. Все это, в 
конечном счете, сказалось и на присуж
дении призовых мест.

Лучше других подготовились к  смотру 
студенты физического и химического фа
культетов.

В концерте физиков постоянно ощущал
ся творческий подход, многие номера 
были поданы с выдумкой, со вкусом. 
Программа была продуманной и интерес
ной (вокальные и инструментальные но
мера, художественное чтение, массовые 
инсценировки и т. п .).

Хорошие чтецы и танцоры, музыкаль
ность программы способствовали победе 
химиков. Но главную роль в присуждении 
химикам первого места сыграло, то, что 
первокурсники этого факультета активно 
участвуют в университетской самодея
тельности. А физики в этом отношении 
пока отстают: из 150 первокурсников физ
фака лишь 18 работают в кружках фа
культета м у з ы к а л ь н о- X уд о ж е с т в е и н о г о  
воспитания. Вот почему физикам прису
ждено второе место.

На третьем месте—филологи. Много но
меров, достойных одобрения, показали 
студенты-историки, занявшие четвертое 
место.

Непродуманных и плохо подготовлен
ных номеров больше всего было у журна
листов. Они стойко сражались за призовое 
место, но их было слишком мало—всего 
семь человек. Однако в кружках художе
ственной самодеятельности журналисты 
участвуют охотно (19 человек). Это и по
могло им занять пятое место, оставив по
зади себя экономистов, биологов и мехма
товцев.

На последнем, восьмом, месте оказался 
многочисленный и не обиженный талан
тами математико-механический факуль
тет. Это—закономерный результат их не
организованности, нежелания участвовать 
в художественной самодеятельности (6 
студентов в кружках и 9 участников кон
церта). Л. РУБИНА, член жюри.

Вопрос: Что нового в постанов
ке учебно-тренировочного про
цесса?

Ответ: Сейчас произошли боль
шие изменения в классификаци
онной программе и правилах со
ревнований по спортивной гим
настике.

Введен новый разряд— канди
дат в мастера спорта; установле
ны новые нормы перехода из 
младшего разряда в старший. 
Это заставляет еще больше ра
ботать над качеством и красотой 
исполнения. А добиться этого 
можно, увеличив чистое рабочее 
время занятий на снарядах. Оно 
будет занимать 15—20 процен
тов тренировочного времени. Бу
дем уделять большое внимание 
развитию специальных физиче
ских качеств.

Вопрос: Какие спортивные ба
талии предстоят в этом году и 
как предполагается выступить?

Ответ: Мы примем участие в 
первенстве вузов Свердловска, в 
первенстве города среди низовых 
коллективов и в первенстве об
ласти. Думаем пригласить или 
поехать на товарищескую встре
чу в Тартусский университет. А 
какие места займем, покажет бу
дущее.

Вопрос: Что Вы пожелаете на
шим гимнастам?

Ответ: Очень хочется пожелать 
І = = - ф у спешного овладения програм

мой мастеров спорта М. Хрипун, 
М. Меньшиковой. Ну, а всем 
остальным гимнастам — шагнуть 
на одну разрядную ступеньку 
выше.

Пусть знают 
уральцев повсюду

Для старшего .преподавателя 
кафедры психологии В. С. Матвее
ва время отпуска было и днями... 
большой работы. По направлению 
Всероссийского общества «Зна
ние» он выступил с лекциями и 
психологическими опытами в раз
личных городах Дальнего Восто
ка: Хабаровске и Владивостоке, 
Биробиджане и Комсомольске-на- 
Амуре, Южно-Сахалинске.

Темы его выступлений были 
увлекательны и разнообразны: 
«Что такое сон?», «Летаргия и лу
натизм», «Гипноз и внушение», 
«Возможно ли чтение мыслей на 
расстоянии?». Владивостокская га
зета «Красное знамя» отмечала, 
что «ценность выступлений В. С. 
Матвеева—в популярном и зани
мательном изложении научных 
данных. О самых сложных поло
жениях науки он умеет рассказать 
так, что они становятся доступны
ми даже малоподготовленным слу
шателям... В. С. Матвеев делает 
большое и важное дело, его лек
ции способствуют формированию 
научного мировоззрения».

Г. ТОМИЛОВА.
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